

LA GUINEA ESPAÑOLA

REVISTA SEMANAL ILUSTRADA

PUBLICADA CON APROBACIÓN ECLESIASTICA POR LOS MISIONEROS
HIJOS DEL INMACULADO CORAZON DE MARIA

Precios: Colonia 15 ptas. Fuera de la Colonia 18 ptas. y certificada, 25 ptas. al año
Se admiten anuncios según tarifa que facilitamos al que lo solicite.

SUMARIO. Portada, nuestro grabado—Santoral y Santo Evangelio—Declaraciones de un ministro anglicano—Des estadísticas de importación de café y madera en España—Noticias de la Colonia; de Santa Isabel y Annobón—Pasaje regresado a la Península—Radios de prensa.



NUESTRO GRABADO

Reproduce una escena que se llevaba a cabo hace muy pocos años en la Compañía de Moka; fué tomado del natural por el difunto P. Quiroga y reproduce la faena de los trabajadores de Moka lavando la lana extraída del esquila de las ovejas de Moka; de allí salió una buena cantidad y esperamos que continuará la faena.

INDICADOR RELIGIOSO

SANTORAL

- 26 L. Stos. Juan, Pablo, Virgilio y Pelayo m
 27 M. Stos. Sansón, Juan, prbs. Ladislao rey
 28 M. Stos. León papa, Benigno, Argemiro,
 6 Ireneo, mrs.
 29 J. † *San Pedro y San Pablo Apóstoles.*
 Stos. Marcelo y Atanasio, mrs.
 30 V. Ss. Marcial, Cayo, León, y Emiliana, m.

JULIO

1 S. Ss. Aarón, profeta; Julio, Aarón, Casto y Secundino, mrs.

2 D. † *La Visitación de Ntra. Sra. a Sta. Isabel.*

Stos. Proceso, Crescenciano y Urbano. mrs.

EVANGELIO

S. LUCAS, CAP. XV.—“En aquel tiempo: Se acercaban a Jesús los publicanos y pecadores para oírle. Y murmuraban los fariseos y escribas, diciendo: Este hombre recibe a los pecadores, y come con ellos. Entonces el Salvador les dijo esta parábola: ¿Quién hay de entre vosotros, que teniendo cien ovejas y perdiendo una, no deje las noventa y nueve en la pradera y vaya a buscar la oveja perdida hasta encontrarla? Y en hallándola, la pone gozoso sobre sus hombros, y al llegar a casa reúne a los amigos y vecinos y les dice: Gozaos conmigo, porque he hallado la oveja que había perdido. Dígoos, que habrá más gozo en el cielo por un pecador que haga penitencia, que no por noventa y nueve justos que no tienen necesidad de penitencia.—¿O qué mujer hay que, teniendo diez monedas, y perdiendo una, no encienda una luz, barra la casa y busque hasta encontrarla? Y en hallándola, reúne a las amigas y vecinas y les dice: Alegraos conmigo, porque he hallado la moneda que había perdido. De este modo yo os lo digo, habrá gran regocijo entre los ángeles de Dios, por un solo pecador que haga penitencia.”

Declaraciones elocuentes de un ministro anglicano

La prensa católica se ha ocupado estos días de las iniciativas tomadas por un numeroso

grupo de miembros del clero anglicano en favor del retorno a la unidad católica, iniciativas tomadas con vistas a la próxima celebración del centenario del movimiento de Oxford.

El «Osservatore Romano» ha publicado en su número del 21 de febrero extractos interesantes de un opúsculo escrito por el ministro anglicano H. K. Pierce, para exponer los fines que persigue «The confraternity of Unity». Esta asociación, dice el mencionado opúsculo, está compuesta «de miembros de la comunidad anglicana que creen que la Cátedra Romana es el centro de unidad para toda la Iglesia». «Por esta razón, busca, por medio de una acción en el seno de la comunidad anglicana, una base de reunión con la Santa Sede».

Empieza el autor del citado opúsculo citando las palabras de Jesucristo: «Que todos sean uno, como Vos, Padre, sois en nosotros y yo en Vos, a fin de que ellos sean también, uno en nosotros para que el mundo crea que Vos me habéis enviado».

Y el Reverendo H. K. Pierce añade en seguida.

“Nuestro Señor ha pronunciado esa súplica por la unidad algunas horas antes de su Pasión y de su muerte. Añadió esta nota: «Para que el mundo crea que Vos me habéis enviado», nota por la cual hacía alusión a las consecuencias de la desunión. Hoy, no somos «uno» y vemos cumplida su profecía velada: el mundo no cree en Él, no cree ya que Dios lo haya enviado. La ruptura de la unidad en el siglo XVI, el pecado del cisma produce hoy completamente su fruto lógico. En todas las partes del mundo donde ha prevalecido la Reforma y de un modo especial en el mundo anglo-sajón, tenemos ante los ojos la rápida disgregación de la cristiandad en diferentes grados de indiferencia, de duda, de agnosticismo, de incredulidad, y en fin, y todavía más rápidamente en un odio hacia la cristiandad misma y su sistema moral,

Sigue el Osservatore citando interesantes pasajes del opúsculo del ministro anglicano que traducimos del italiano:

“Hay una sola especie de unidad real: la unidad de Dios, y es nuestra completa unión en «una» Santa Iglesia Católica fundada por Jesucristo; unidad, porque el cisma es pecado...

Durante un millar de años, desde San Agustín hasta Enrique VIII, ninguna parte de la cristiandad era más fiel a la Santa Sede que

Inglaterra. Ninguna ha mostrado mayor firmeza en mantener esa adhesión a ese centro de unidad proveniente de los disposiciones divinas. Los ingleses han sido separados de ese centro por la obra de largos años de persecuciones y a costa de la vida de millares de ciudadanos.

La Iglesia, en Inglaterra no ha tenido arte ni parte en la separación. Cuando le fué permitido hablar, la rechazó. La cosa fué hecha por el poder secolar y con la fuerza y han tenido que pasar dos generaciones antes que la separación fuese completa. . .

A muchos de nosotros se nos ha enseñado una versión de la historia, según la cual, el Papado era cosa ignorada en lo comienzos de la Iglesia, de los Padres y de los Concilios. Y se nos enseñó que, por la Reforma, la Iglesia de Inglaterra se vió libre al fin de la tiranía de Roma a la cual se nos habría jamás sometido de buen grado y que al mismo tiempo rechazó muchas «corrupciones romanas.» Pero para muchos de nosotros sigue siendo una gran verdad el Papado instituido por Dios como centro de la unidad, de la doctrina, de la autoridad. Corregir la historia falseada es tarea larga. Pero las investigaciones históricas modernas e imparciales, aun procediendo de anglicanos, de protestantes alemanes o de no cris-

tianos han echado completamente por tierra los argumentos de las generaciones pasadas. Ahora sabemos que el papado ha existido desde los comienzos del cristianismo, aceptado por la Iglesia una.

Hoy día, a ninguna persona medianamente culta, se le ocurrirá creer que los ingleses en la Edad Media hayan estado sujetos al Papa por la fuerza, o que la Iglesia y el pueblo inglés se hayan separado por sí mismos del Papado, o que hayan deseado un cambio en la religión, o que hayan sido separados como no sea por la fuerza bruta y por la persecución».

Y véase la conclusión del opúsculo del Reverendo H. K. Pierce:

Los usos y las prácticas particulares no son de importancia vital y pueden ser fácilmente adaptables. La «verdad» y la «fe» no pueden serlo. Estaremos unidos cuando hayamos aceptado la Fe divina y la autoridad divina.

Al reproducir estas consideraciones tan elocuentes del ministro anglicano, hace notar el Osservatore Romano que «lo que él afirma respecto a la Iglesia y al pueblo de Inglaterra, puede aplicarse, a lo menos en gran parte, a todas esas Iglesias y a todos esos pueblos a los cuales ha tocado la misma suerte».

Importación en España de maderas coloniales procedentes de la Guinea Española y Posesiones Francesas de Africa en los últimos 5 años

AÑOS	OKUMÉ		OTRAS ESPECIES	
	G. ESPAÑOLA	POS. FRANCESA	G. ESPAÑOLA	POS. FRANCESAS
1928	4.656 Ton.	3.569 Ton.	1 Ton.	505 Ton.
1929	3.710 „	4.279 „	22 „	505 „
1930	15.512 „	1.486 „	56 „	91 „
1931	21.419 „	1.150 „	—	330 „
1932	14.149 „	?	101 „	?

Nuestro Grabado Anterior:

Se trataba de unas edificaciones antiguas, no del Continente, sino de la Isla: es la antigua casa de Roig en San Carlos, a quien sustituyó su sobrino el Sr. Sendrós.

Importación en España de café en quintales métricos, en los últimos tres años, con indicación de su procedencia

	1930	1931	1932
T. GOLFO G.	470	626	1.668
ARABIA	1.157	777	1.483
BRASIL	108.423	89.159	75.467
COLOMBIA	12.332	7.018	5.501
ECUADOR	26.121	26.022	21.484
GUATEMALA	2.597	656	956
HAITÍ	8.253	1.856	2.027
HONDURAS		68	140
INDIA INGLESA	3.311	910	676
MÉJICO	10.305	3.011	1.908
NICARAGUA	6.040	2.474	1.152
PANAMÁ	847	1.292	246
PUERTO RICO	1.189	477	189
SALVADOR	7.797	7.863	6.729
S. DOMINGO	4.087	4.539	5.233
VENEZUELA	57.553	54.954	42.973
P. FRANC. AFRICA	2.240	2.543	10.828
„ ASIA	236		
P. HOL. AMERICA	772	672	1.696
„ OCEANIA	13.371	15.032	35.401
P. ING. AFRICA	233	100	1.977
OTROS PAISES	1.128	1.079	2.934
TOTALES	321.330	321.707	229.017

NOTICIAS DE LA COLONIA

DE SANTA ISABEL

A la Colonia. Con el vapor Logozzi que zarpó de Cádiz el 29 de los corrientes, según verán en otro lugar, se embarcó para la Colonia el nuevo Gobernador General, Excmo. Sr. Don Estanislao Lluésma y García. Deseámosle felicísimo viaje a su nuevo destino y hacemos votos porque su gestión sea altamente beneficiosa para los intereses generales de este país.

—Viene así mismo, para hacerse cargo del Subgobierno General del Continente el ya conocido funcionario, D. Agustín G. Ordóñez: nuestra felicitación por el nuevo cargo y le deseamos los mayores aciertos en su importante gestión colonial.

Contrata de Obras.—Se sacó a subasta por las Obras Públicas la continuación del tramo de Carretera que se va construyendo de Santa Isabel a San Carlos: el día 20 de los corrientes era el destinado para abrir los

pliegos y adjudicar la contrata. Abiertos aquellos resulta agraciado con la contrata D. Teófilo Lampert. El Sr. Lampert es un contratista antiguo entre nosotros que ha llevado a cabo una variedad de obras apreciables. Al ver la contrata en sus manos esperamos que esas obras que son un anhelo, adquirirán una actividad sensible que hará viable pronto la comunicación de Santa Isabel con San Carlos. Esas son las impresiones que se han sacado de una conversación particular habida con el contratista.

A la Península. Ultimados los trabajos que se le habían encomendado partió con el Plus Ultra para España la Comisión que presidía el Sr. Castro. Antes de marchar recibió la Comisión a unos representantes indígenas, que en nombre de los demás, le hicieron una exposición acerca de la situación económica del país por lo que a los indígenas se refiere, creada por la multiplicación de impuestos, así de la administración general como de los Consejos de Vecinos. Últimamente en un bien pensado y redactado escrito

DE ANNOBÓN

expusieron sus aspiraciones: es un escrito digno de tenerse en cuenta y con ese son varios los que en esta temporada el elemento indígena ha elevado a la superioridad relacionados con el mismo asunto de los impuestos.

Nuestros indígenas para ostentar una fuerza moral valiosa y aprovechable, no deben ser elementos, aunque valiosos, dispersos y sin cohesión; es necesario para que sus racionales aspiraciones cristalicen, que se organicen dentro de la ley y formen, al igual que se hace en las otras colonias, sus asociaciones deportivas, económicas y culturales, llegando, como lo tienen en los países limítrofes a la creación de un órgano de publicidad, que vaya plasmando ideas sanas, corporativas y de convivencia social; esa hoja serviría para llevar al conocimiento de sus compatriotas, las disposiciones de orden civil, avances de cultura social y doméstica, y daría la natural cohesión a tantos elementos valiosos que se estacionan y se pierden en el vacío por ausencia del sentimiento de sociabilidad. Todo ello llegaría a la creación de un espíritu comprensivo en todos los elementos constitutivos del país que son el europeo y el africano, para como me decía un día un hijo de este país "llegar a la prosecución de una misma idea o finalidad, que es el engrandecimiento, la prosperidad y bienestar del país. Otro día amplificaremos estas ideas tan interesantes para la organización ciudadana de nuestros indígenas y tan en armonía con el espíritu de la gran ley colonizadora de España, Las Leyes de Indias.

Ad Multos Annos.— Entre las Notas religiosas de la semana, es justo anotar como saliente, el matrimonio canónico que en la Santa Iglesia Catedral celebraron el día 22, los indígenas, D. Nicolás M. Copariate, auxiliar de la Secretaría de Patronato de Indígenas y la Srta. Rosa Pau: la asistencia fué numerosísima, asistiendo toda ella a la Misa de Velaciones. El altar estaba profusamente adornado y la Capilla de la Catedral cantó una hermosa estrofa alusiva al acto.

Nuestra enhorabuena y que la felicidad y sentimiento de ese día sea la miel que endulce las naturales amarguras del camino de la vida.

Sensible.— Hemos oído sin que lo podamos precisar en sus detalles que en la carretera de Niefan a Mikomesén ha sucedido un accidente automovilista que ha costado la vida a un europeo el Cabo Sr. Emilio Sánchez Peña y causado heridas a varios indígenas.

Después de tres mesecitos de comentar noticias más rancias que el vino añejo y de darles vueltas por activa y por pasiva hasta la saciedad.....era ya hora de que cambiáramos de disco y vinieran nuevas placas a borrar la desagradable impresión que dejan en el ánimo las cosas viejas y trasnochadas.

Hoy día trece de junio hemos podido satisfacer nuestra natural curiosidad de saber algo que pasó ha ya cinco meses atrás; que aunque para otros sea año de la nana, para los habitantes de este solitario y aislado peñón de Annobón son esas noticias, de una actualidad viva y aplastante.

Crucero inglés. Es la esperanza lo último que se pierde; por eso mucho contribuyó a dilatarla más y más, la silueta de un barco que apareció en el horizonte, con rumbo a esta Isla, el diecinueve de abril. Pero lo que son las cosas: después de gritar hasta enronquecer uuuú...uuuú... y de preparar embarcaciones y de moverse todo el pueblo en masa, al arrojar el ancla, sufrimos el más negro de los celmos y desencantos. El vapor que todos deseábamos no era el nuestro, sino el crucero inglés MILFORD procedente de Sao Thomé, en viaje a Lobito, Sta. Elena y demás colonias inglesas del Cabo y Australia.

Por él nos pudimos enterar que no había novedad especial respecto a España, lo que contribuyó a templar la tensión de nuestros nervios y la natural ansiedad de esperar grandes acontecimientos.

Las atenciones del digno Comandante, Mr. Phillips, para con los europeos que aquí residimos, no son para ponderarlas con palabras: podemos decir que fué para nosotros una verdadera Providencia, ya que sus bondades y generosidades aliviaron bastante nuestras más perentorias necesidades. El recuerdo de su paso por esta Isla, será para nosotros de grata y dulce memoria.

Si alguien encontrara algún tanto ponderativas nuestras frases, de seguro que no lo serán para aquellos que como la esponja del mar, hayan vivido en países remotos, apartados de todo comercio humano y sin más horizontes que el cielo que les cobija y el agua que por todas partes les rodea (cual nos sucede a nosotros). Una cosa es explicar la soledad y otra muy distinta el

sentirla de cerca con todas sus consecuencias y secuelas, es decir, que no es lo mismo producir, que cosechar trigo.....

Algunos detalles del crucero. Desplaza mil cuatrocientas toneladas: sus máquinas, sistema de turbina, desarrollan una fuerza de dos mil caballos; su andar de dieciocho millas por hora; lleva montado a proa un cañón contra los aeroplanos; máquina para recoger néulas y bajar y subir automáticamente una hélice para potente lanzar; su tripulación la componen además del señor Comandante, siete Gracelatos y cien soldados. El viaje de entrenamiento durará dos años y medio. —Hemos gozado el presente año de una época lluviosa cual no se ha conocido desde muchos años a esta parte. Baste decir que los tornados han sido poco menos que bisemanuales; de modo que la zona que en años anteriores duraba ocho, nueve, y diez meses ha cambiado por lo que respecta a estos dos últimos años habiéndose como quien dice, trastocado la época de lluvia y seca. Todo esto ha traído por consecuencia, la buena cosecha de ñames y yuca que ya vislumbran en lontananza. Sin embargo es muy poco lo que podemos gozar del agua, pues siendo la Isla en extremo montañosa y muy accidentada resulta, que el agua apenas si se detiene, viéndose los cauces de los ríos completamente secos.

El corresponsal

PASAJE regresado en el V/p. Plus Ultra

D. Eduardo Fernández; Salvador Sendrós; Hans Krull; Alfredo Novoa; Andrés Alonso; Sergio Mendoza; José Mas; Fernán L. Montour; René Daumont; Agustín Pucurrull Victoriano Asenjo; Francisco Toros; Manuel; Balboa; Antonio García; Constancio García Coca y Señora; Gonzalo Moreira; Manuel Navarro, Señora y dos hijos.; Martín Almagro; Vicente Pascual; Manuel Luque y Señora; Luis Valdés; José A. de Castro; José L. González; Francisco Romera y Señora; Pedro Ibarreche; Ignacio Rodríguez; Manuel Fernández; Antonio Mablanc; Jacinto Lirola; Juan Domínguez; María C. Campos y 3 hijos; Alfonso Tomás; Francisco Ocaña; Manuel A. Amaral y Señora; Fernando Hernández; César García; Celestina Arco; Vicenta Caro; Manuela Cuitián; Amada Andrés; Joaquín Ferreira, Señora y dos hijos; Manuel Castán; Paulino Rodríguez; Valt J. Riman; y Belmira Peris e hijos.

RADIOS DE PRENSA

15. En la sesión de Cortes de hoy después de los ruegos y preguntas aprobó la proposición de rendir un homenaje a los aviadores Barberán y Collar con motivo del vuelo trasatlántico. Durante la sesión hubo un violento incidente llegado a las manos los diputados, Ruiz, Río, Madrigal, Cano y Colona. Se celebró Consejo de Ministros presidido por Alcalá Zamora; éste pronunció un discurso saludando a los nuevos Ministros, felicitándose del buen resultado de la sesión de Cortes de ayer por terminar las discrepancias con los radicales; habló de los viajes presidenciales y recepción del nuevo representante de Colombia.

Acordóse marchen mañana a Ginebra el Ministro y Subsecretario del trabajo. Cambiáronse impresiones sobre la intervención de los delegados españoles en la conferencia económica de Londres. El día 19 comenzará el Tribunal Supremo la vista por los sucesos de agosto; en Sevilla figuran numerosos procesados; actúa más de 40 abogados. Ha dicho el Subsecretario de Hacienda a los periodistas que ante requerimientos que le ha hecho el nuevo Ministro, el Jefe del Gobierno, continuará desempeñando el cargo. Ha ingresado en el partido federal el diputado de la Esquerda catalana Sr. Dolcet, reingresando también el Comandante Franco. Noticias de diferentes provincias acusan el recrudecimiento de los temporales que han causado grandes daños en las cosechas y producidos víctimas.

Ginebra; Se han publicado las amonestaciones civiles para el matrimonio del ex príncipe de Asturias con la señorita cubana Edelmira Sampedro; como con arreglo a las leyes suizas no pueden celebrarse en Suiza los matrimonios extranjeros sino conforme a las leyes del país de origen, se ha dirigido al consulado español para que autorice el matrimonio; tan pronto se reciba la autorización se celebrará la boda. *París;* 500 radicales socialistas han asistido a la reunión organizada por la Batalla socialista, hablando Paul Faure reprochando al grupo parlamentario haber votado un presupuesto burgués. El "ECHO de París" afirma se producirán acontecimientos antes que el parlamento ratifique los pactos de los cuatro, que se tratan en las entrevistas de MacDonald, Deladier, Hitler.

16. Complimentaron al Presidente de la República los exministros Zulueta y Giral que han cesado en sus cargos. También visitáronle los diputados que forman el grupo independiente republicano. En el Consejo de Ministros se aprobó el decreto convocando la asamblea para elegir presidente del Tribunal Supremo; el anteproyecto para Ley orgánica para la administración de justicia; la adjudicación a la Unión Naval de Levante de la construcción del barco que se utilizará por el capitán Iglesias en la expedición al Amazonas. En la sesión de Cortes condujo el debate político... Campaláns; a continuación habla Pérez Madrugal y... después que el partido radical socialista ha sido traicionado... Seguidamente el Sr. Azarola ocupó el eco... todos los problemas políticos háyase siempre es una... calificándola de operación quirúrgica en la que ha... economía termina afirmando que el marxismo está... alusiones después interviene debate... importe los... *Berlín*; La compañía Luthzansa va a poner en servicio un nuevo tipo de aviones Junkers provistos de motor Hornet de 525 caballos, de velocidad comercial 245. Estos aviones funcionarán en las líneas de Alemania—Salónica y, Alemania—España. *Londres*; Con motivo de la conferencia económica escribe el Daily Thelegraf que se realizan nuevas tentativas para conseguir la aproximación de Inglaterra con Irlanda. El General Sunts busca la reanudación de las conversaciones encontrando el Gobierno Inglés bien dispuesto; sin embargo dúdase que acepte De Valera. *Atenas*; El policía encargado de Venicelos que resultó herido de cuatro balazos en el atentado, ha fallecido. *París*; "Le Matin" publica un despacho de Ginebra anunciando la próxima llegada de la familia de Edelmira de Pedro Ocejo la prometida al ex príncipe de Asturias lo que parece indicar que la boda se efectuará en fecha próxima. (Las rayas indican fallos del automático de Madrid imposibles de leer.)

17. Por la tarde se reunió la Comisión de Gobernación comenzando el estudio del proyecto de ley de "Orden Público" con el intento de ultimar el dictamen antes del martes y así leerlo en dicho día en el Parlamento. El Ministro de Estado ha sido cumplimentado por cuantos embajadores y representantes de otras naciones se hallan en Madrid. Companys ha salido, acompañado de varios

diputados de la Esquerra, para Barcelona; volverá para el martes, a fin de asistir a las cortes. Se ha celebrado un banquete en honor del Jefe del grupo "Renovación española" D. Antonio Góicochea, con muchos brindis y numeroso público. La causa por los sucesos de agosto pasado empezará el lunes; pídense para el General Cavalcanti y para Fernández Pin la pena de muerte; para los otros, las penas oscilan entre cadena perpetua, quince y ocho años de prisión; los defensores, en número de cuarenta; piden para todos la absolución. El ministro Franchi Boca ha reunido a los directores generales de su ministerio trazando en líneas generales la organización del mismo; nada se señaló sobre el futuro subsecretario. Sale para Tortosa el Ministro de Agricultura; se hallará de vuelta para el martes. El Ministro de Colombia sigue en sus visitas protocolarias visitando también varias redacciones de periódicos. Recíbense nuevos detalles sobre los temporales del norte de España; hanse perdido cosechas y las plantaciones de tabaco que allí se estaban ensayando. *Barcelona*; Llega la división de la escuadra francesa del Mediterráneo compuesta de 4 cruceros, un contratorpedero-aviso y 6 submarinos; el Abairante Absial cumplimentó a Maciá; propiáranse varios festejos en honor de los marinos franceses. *Priego*; El Presidente de la República hace vida familiar entre sus paisanos viéndose por ellos constantemente agasajado. *Córdoba*; Llega Miguel Maura para tomar parte en el acto político que se celebrará mañana; cuanto haya de decir lo dirá en la conferencia. *Londres*; La Delegación norteamericana de la conferencia económica presenta la propuesta de una rebaja general de un diez por ciento en las tarifas aduaneras así como la continuación de la tregua aduanera; uno de los miembros de esta Delegación, Norman Davis, no regresará a Nueva York, obedeciendo esta resolución, no a motivos políticos, sino a fines particulares y privados. *Berlín*; Por orden del Canciller se han disueltas las organizaciones de funcionarios alemanas; se desmiente la enfermedad de Hindenburg. *Lisboa*; Precedente de Buenos Aires ha llegado el Conde de Guadalborce; tras breves días proseguirá viaje hasta París. *Andorra*; Se ha reunido el tribunal de cortes acordando destituir al Consejo de Valls. *Praga* Checoeslovaquia ha entregado a Norteamérica

180,000 dólares en cuenta por deuda de guerra; se igualará la deuda total con la entrega de Inglaterra. *Tokio*; Cuando realizaba en uno de los teatros de la capital una danza cisne, murió la estrella japonesa Merine Sawa la mejor danzarina de aquel imperio.

18. La semana bursátil ha ofrecido la particularidad de una pequeña baja ocasionada por la crisis, fenómeno natural si se tiene en cuenta que estos periodos políticos siempre despiertan retraimiento al capital para compras, saliendo en cambio al mercado gran profusión de papel que llegó a cotizarse más bajo de las órdenes recibidas de los clientes; son efectos también de la conferencia de Londres que indirectamente influye en todos los países por no conocerse a ciencia cierta lo que se acordará respecto a la marcha financiera del mundo; tregua aduanera que indudablemente llevará aparejada una tregua monetaria. Indudablemente había reparos y temores como ha ocurrido, no manteniéndose firmes más que los valores de exportación; no obstante se ha registrado una subida en los Chade a pesar del bloqueo argentino impidiendo la salida del dinero; púedese adivinar sin embargo la subida pronta debido a la actitud benévola de los radicales respecto al Gobierno; acentúase la tranquilidad política permanente con la aprobación de leyes urgentes. Los fondos públicos cotizáronse en baja: el interior 30 céntimos, el exterior 1,50; amortizables oscilando entre 115 y 0,20; los bonos oro igual que la semana anterior, la deuda ferroviaria bajando 0,10; municipales del empréstito de 1888 subieron un entero; los demás valores mercantiles quedaron igual; el banco de España bajó 13; Nortes 14; hispano—americano 2; Mediodía 2,25; subieron los tabacos 2,25, el Fénix 5, los Chades 8,25. CAMBIOS: libras suben 0,10; dólares 0,10; libras 0,13; bajaron los rancos franceses 0,5 y los suizos 0,3. La semana política ha servido para afianzar el Gobierno porque se amplía la constitución del ministerio, con la entrada de los federales que suman sobre la mayoría de la Cámara; además las claras explicaciones que se dieron en la Cámara el Gobierno y la minoría radical sirvieron para estrechar la concordia que permitirá la aprobación de las leyes urgentes que faltan, creyéndose podrá haber vacación parlamentaria los meses de agosto y septiembre ya que la actitud de los republicanos conservadores retirándose del par-

lamento no podía influir en la vida del Gobierno, pues éste ha acrecentado la mayoría contando además con la oposición benévola de los radicales que aspirando a ser sustitutos de la situación actual, han comprendido que la obstrucción no es el camino más seguro para suavizar asperezas. En el Monumental Cinema dió una conferencia el jefe de la Acción Popular Sr. Gil Robles; el teatro estaba lleno quedando mucho público fuera; el conferenciante atacó duramente al Gobierno diciendo que la permanencia de éste favorece la causa de las derechas como se demostró en las pasadas elecciones. Los temporales siguen siendo intensos causando grandes daños en el norte de España; a ellos hay que agregar los causados en la zona de levante donde se han perdido también muchas cosechas. *Barcelona*; llegó el Ministro de Marina que fué recibido por las autoridades. *Córdoba*; Miguel Maura ha dado su anunciada conferencia atacando duramente al Gobierno con frases duras diciendo que se trata de secuestrar el poder, que hombres libres no pueden tolerar. Justificó la retirada del parlamento diciendo que en él nada útil se hace para el país gobernándose sólo a beneficio de los socialistas.

21. A última hora se desconocía en Madrid el paradero de los aviadores Barberán y Collar; habíase dicho que se vieron obligados a aterrizar en la aldea mejicana, Malinche; la opinión espera ansiosa noticias por temor les haya ocurrido algún accidente desgraciado; los centros oficiales están sin noticias. Se reunió en el Congreso la comisión de guerra acordando en principio la suspensión de cuotas en el servicio militar. La sesión de cortes de hoy dedicóse a ruegos, discutiéndose después el cambio de emplazamiento de las instalaciones ferroviarias discursando el M. de O. P. Continúa la causa de los sucesos de agosto comenzando el desfile de los testigos. El M. de Estado obsequió a los corresponsales extranjeros. Se ha informado favorablemente el suplicatorio para procesar al diputado vasconavarro Oriol. Se ha recibido un cable del profesor García Morante que dirige el crucero escolar y dice que visitarán la isla de Malta y proseguirán viaje a Alejandría. El día 27 marchará a posesionarse del cargo el nuevo Ministro de España en Suiza Aguirre de Cárcer. Cambios; francos 46,35; libras 40, 10; dólares 9,64; suizos 227,45; marcos 278,25; florines 4,72; escudos portugueses, 0,36; pesos argentinos 3.